
Cinco días dio la Contraloría
a la Agencia Nacional de Inves-
tigación y Desarrollo (ANID),
dependiente del Ministerio de
Ciencia, para que entregue ma-
yores antecedentes sobre el pro-
yecto de investigación sobre la
“violencia institucional ocurri-
da durante el estallido” que es
financiado por el organismo a
través del Fondo Nacional de
Desarrollo Científico y Tecno-
lógico (Fondecyt), tal como pu-
blicó “El Mercurio” ayer.

“A raíz de informaciones
aparecidas en redes sociales y
medios de comunicación, la
Contraloría General requirió a
la ANID para que informe deta-
lles respecto de la iniciativa
‘Primera Escuela de Formación
en Prácticas de Acompaña-
miento y Elaboración de Vio-
lencia de Estado’ financiado
por Fondecyt. Se otorgaron al
servicio cinco días hábiles a
contar de la recepción del oficio
para que entregue respuesta”,
informó el organismo dirigido
por la contralora Dorothy Pé-
rez, a través de redes sociales.

Cabe recordar que el estudio
fue cuestionado por el P. Repu-
blicano, acusando al Gobierno
de financiar un proyecto que
“reivindica la insurrección”.
Aprobados los recursos en
2023 con patrocinio de la U.
Mayor, la investigación a car-
go de la psicóloga
cl ínica Patricia
C a s t i l l o b u s c a
“analizar los dis-
tintos tipos de su-
frimientos asocia-
dos a la violencia
institucional” du-
rante octubre de
2019 y proponer medidas de
reparación, según explicó ella
misma en este diario.

Con todo, la polémica surgió a

raíz del afiche con el que se invitó
a participar de una actividad rea-
lizada a fines de enero en el Mu-
seo de la Memoria, el cual “fue
un espacio de divulgación de re-
sultados científicos y formación
práctica para profesionales y ac-
tivistas que trabajan con víctimas
de violencia estatal”.

Críticas de 
Chile Vamos

Por otro lado, ayer en Chile
Vamos se sumaron a los cues-
tionamientos levantados origi-
nalmente por republicanos en

redes. “Como RN
rechazamos la de-
fensa del Gobierno
respecto al curso
sobre ‘violencia
institucional’. El fi-
nanciamiento esta-
tal de proyectos, en
el Fondecyt, uno

espera que la prioridad y el foco
esté puesto en proyectos de
ciencia, en la innovación, en el
crecimiento, en fenómenos que

aporten a soluciones construc-
tivas y no que promuevan el
adoctrinamiento y más encima
la división social”, aseguró An-
drea Balladares, secretaria ge-
neral de dicho partido.

En la misma línea, la jefa de
bancada de los diputados, Xi-
mena Ossandón, agregó que
“no se trata de negar la impor-
tancia de comprender la reali-
dad social, sino de cuestionar la
pertinencia de financiar inicia-
tivas que, en lugar de aportar
soluciones, se orientan al adoc-
trinamiento y a la división de la
ciudadanía”. 

Aunque, a diferencia de Kast,
la candidata presidencial del
sector, Evelyn Matthei (UDI),
no se ha referido a la polémica,
la noche del lunes retuiteó una
publicación en X de la diputada
Camila Flores (RN) en la cual
acusa al Gobierno de “seguir
amparando y financiando a los
violentistas. Nunca se han arre-
pentido del enorme daño que
les hicieron a miles de chilenos
el 18 de octubre de 2019”. 

Que es financiado con recursos públicos: 

Contraloría solicita
antecedentes por estudio
sobre “violencia institucional”

Dio un plazo de cinco días hábiles a la ANID para que
entregue una respuesta sobre el proyecto de investigación.
J. P. GUZMÁN 

Dorothy Pérez, contralora general de la República.
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Cinco días tiene la ANID

para responder al
requerimiento de

Contraloría.

Desde ayer dos consejeros del
Servicio Electoral de Chile (Ser-
vel) se encuentran desempeñan-
do el cargo pese a haber culmi-
nado el período para el cual fue-
ron escogidos, dado que la ley lo
permite mientras aún no se
nombre a sus reemplazos. Y es
que este martes se acabó el ciclo
del actual presidente, Andrés
Tagle, y, a la vez, se cumplieron
dos años desde que Alfredo Joig-
nant está en la misma situación
sin tener todavía un sucesor. 

Si bien ya en la UDI definieron
a su experto electoral, Jorge
Manzano, como el nombre con
el cual pretenden mantener el
cupo del actual timonel del orga-
nismo, hoy el enredo está en el
oficialismo, donde están en
disputa Frente Amplio (FA) y el
Partido Socialista (PS).

Esto se debe a que, de acuer-
do con el artículo 62 de la Ley
18.556, al Presidente le corres-
ponde designar a los miem-
bros del consejo directivo del
organismo, lo cual debe contar
con el respaldo de dos tercios
del Senado.

Así las cosas, las designaciones
de los cinco integrantes se han de-
finido por acuerdos políticos en-
tre los conglomerados más gran-
des —aun cuando quienes son
nombrados deben renunciar a su
militancia mientras desempeñen
funciones—, y la actual represen-
tación está conformada así: la
UDI con Tagle, el PS con Joig-
nant, el PPD con Pamela Figue-
roa, la DC con María Cristina Es-
cudero y RN con David Huina.

El problema está en que los so-
cialistas buscan defender el cupo
que tienen, por lo cual ya en
2023 propusieron a Pablo Gutié-
rrez, exjefe de gabinete del sena-
dor José Miguel Insulza y encar-
gado del área electoral en la
OEA, para suceder a Joignant.
No obstante, en La Moneda nun-
ca se hicieron cargo de la pro-

puesta y guardaron silencio, por
lo que el pasado diciembre el
propio nominado envió una car-
ta a la presidenta de la tienda,
Paulina Vodanovic, en donde in-
formó que ya no estaba interesa-
do en postular por el largo tiem-
po que pasó a la espera de ello. 

“Siendo una compañera que
tiene pleno conocimiento de este
infame proceso de postulación
truncado, quisiera solicitarle co-
mo máxima representante del
partido de Salvador Allende que
(…) se recurra a las instancias o
mecanismos pertinentes con la
finalidad de conservar nuestra
actual posición”, decía la misiva.

Con ello hizo referencia a la ex-
plicación que más se repite en el
Senado de por qué el Ejecutivo no

impulsó a Gutiérrez: que se esta-
ría buscando darle un cupo al FA
dentro del Servel, para lo cual se
ha propuesto a Antonia Rivas,
quien actualmente es jefa de la
Unidad de Investigación del Mi-
nisterio de Justicia y que fue inte-
grante de la Comisión Experta del
segundo proceso constituyente.

Aunque el argumento con el
que se busca convencer al con-
glomerado es que ya el Socialis-
mo Democrático tiene represen-
tación en el organismo a través
del cupo del PPD, lo cierto es
que en el PS hay molestia por es-
ta idea y retrucan que son la ban-
cada más grande del oficialismo
con siete senadores en ejercicio.
Así, desde dicho comité advier-
ten que han informado al Go-

bierno que sus votos no estarán
disponibles para apoyar al FA.

“Es de interés del Partido So-
cialista continuar con una repre-
sentación en ese órgano. Punto”,
ha dicho Vodanovic. 

El jefe de bancada PS, Gastón
Saavedra, agrega que “se tie-
nen que mantener esos equili-
brios, cosa que aquí se estaría
rompiendo”. Además, criticó la
demora que hubo por la pro-
puesta de Gutiérrez y dijo que
“hay que respetar la dignidad
de las personas”.

En este escenario, hoy el PS se
encuentra buscando nombres
para el cargo. Aunque hay sena-
dores que plantean que todavía
no se ha definido una carta, en la
bancada ya se encuentran explo-

rando alternativas. En 2023 el
ministro de la Segpres, Álvaro
Elizalde (PS), había mencionado
la opción del abogado y también
exintegrante de la Comisión Ex-
perta Gabriel Osorio, pero este
no estaba interesado. 

La carta de la UDI

Mucho más claro está el panora-
ma para suceder a Tagle pues, se-
gún cuentan fuentes del partido a
“El Mercurio”, ya la bancada de la
UDI definió a Jorge Manzano co-
mo su carta, lo cual habría recibido
el visto bueno del Ejecutivo. Histó-
rico militante, aunque de bajo per-
fil mediático, ha sido el experto
electoral y “cerebro territorial” del
conglomerado en muchos de los
comicios desde que se constituye-
ron. Cercano a la “vieja guardia”
del gremialismo, fue incluso secre-
tario ejecutivo de la tienda.

Su perfil se asemeja al del ac-
tual presidente del Servel, ya
que él también cumplía funcio-
nes similares al interior de la
UDI cuando fue propuesto por
la entonces Presidenta Michelle
Bachelet en 2016. 

Un factor que puede incidir,
eso sí, es que dado que este año
hay comicios presidenciales, al-
gunos senadores advierten que

el plazo límite para nombrar a
los nuevos consejeros debe ser
abril. Si allí no está resuelto plan-
tean que se podría postergar la
votación hasta fin de año para
evitar un potencial impacto en la
organización de las elecciones. 

Presidencia del Servel

En paralelo, más allá de su re-
emplazo, el próximo 1 de marzo
Tagle también deberá dejar la pre-
sidencia del Servel y ya en el orga-
nismo se definió que dos días des-
pués se haga la votación del con-
sejo para definir a su sucesor.

Así lo informó la propia insti-
tución, la que aclaró que “el pe-
ríodo de consejero de Andrés
Tagle dura hasta el 18 de febre-
ro, el cual se prorroga (Art. 66
letra a, Ley 18.556) hasta el
nombramiento de un reempla-
zante (…). Su período como
presidente del Consejo termina
el 1de marzo, y se elegirá por los
consejeros una nueva presiden-
cia en sesión del 3 de marzo”.

De acuerdo con lo que ha
trascendido, lo más probable
es que se escoja a Pamela Fi-
gueroa, quien llegó al organis-
mo en 2022 en el cupo PPD,
quien es politóloga y académi-
ca de la Usach.

Ayer culminó el período del presidente Andrés Tagle y Alfredo Joignant lleva dos años en esa condición: 

Intención del PS de mantener su cupo en
el Servel entrampa reemplazo de consejeros

J. P. GUZMÁN Y P. ARRIAGADA Hoy el enredo está en el oficialismo, pues el Gobierno 
buscaría que el FA llegue a la institución. En tanto, en la UDI ya
definieron proponer a su experto electoral, Jorge Manzano,
como sucesor del actual timonel.

Antonia Rivas es la propuesta del FA para arribar al
Servel.
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Jorge Manzano es la carta UDI para suceder a Andrés
Tagle. Foto de 2012.
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La bancada de la UDI solicitó
la creación de una Comisión
Especial Investigadora (CEI)
para reunir antecedentes de
errores del Gobierno en pro-
yecciones de recaudación fiscal
y otros desajustes.

En la UDI ejemplifican con el
retiro de US$ 1.000 millones del
Fondo de Estabilización Econó-
mica y Social (FEES), el cual se
sumó al presupuesto de la na-
ción, la errónea proyección de re-
caudación fiscal en la Ley de
C u m p l i m i e n t o T r i b u t a r i o
—puntualmente en la repatria-
ción de capitales, la cual percibió
$39 mil millones y no $591 mil
millones como se esperaba — y la
equívoca proyección de ingresos
por impuesto al lujo. También
critican el lento traspaso de re-
cursos a los gobiernos regionales.

El secretario general de la
UDI, Juan Antonio Coloma, dijo
que “estamos impulsando una
comisión investigadora por el
verdadero despilfarro de los re-
cursos del Estado y de informa-
ción errónea o directamente fal-
sa e infundada desde la Dipres al
Parlamento”. 

También se ha solicitado des-
de el Partido Republicano una
comisión por los traspasos desde
Corfo al fisco (ver B 1). 

Acusan despilfarro:

UDI solicita
comisión por
proyecciones
fiscales

Denuncian fallas
en las estimaciones de
recaudación. 

BENJAMÍN COURT M.

Ministro de Hacienda, Mario Marcel.
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El ministro de Justicia, Jaime
Gajardo (PC), ofreció una en-
trevista para Agencia EFE en
España —país al que fue por
una gira de trabajo en Euro-
pa—, donde aseguró que el
Gobierno de Chile no tiene pla-
neado reconocer a Edmundo
González como
Presidente de Ve-
nezuela, aunque
tampoco se reco-
noce legítimo el
gobierno de Ni-
colás Maduro. A
ello, agregó que
negar la legitimi-
dad de las elec-
ciones de julio de 2024 —don-
de se dio por ganador a Madu-
ro— y reconocer como vence-
dor a González “son dos cosas
completamente distintas”.

En la misma línea, afirmó
que “nosotros, por cierto,
siempre vamos a estar disponi-
bles para retomar las relacio-
nes diplomáticas”, luego del
cierre de los consulados en Ca-
racas y Puerto Ordaz, por lo

cual Boric llegó a decir que “en
la práctica, hoy día, por deci-
sión del gobierno de Maduro,
no hay relaciones”.

El ministro, además, se refi-
rió a otros asuntos como los in-
gresos procedentes de Vene-
zuela al país —sobre lo que
mencionó que “las capacida-
des de Chile como país de reci-

bir más personas
ya se encuentran
bastantes agota-
das”— o a las elec-
ciones de este año,
donde dijo que una
eventual candida-
tura de Bachelet
“sería un privile-
gio para todos”.

En tanto, el candidato presi-
dencial del Partido Republica-
no, José Antonio Kast, criticó los
dichos del ministro, manifes-
tando en X: “Inaceptable. A un
mes de la consolidación ilegíti-
ma de la dictadura de Maduro,
el gobierno de Boric se echa pa-
ra atrás y abre la puerta para el
reconocimiento oficial del dic-
tador. El Partido Comunista,
una vez más, se impone”.

Entrevista en España:

Ministro Gajardo expresa
disponibilidad para
retomar las relaciones
diplomáticas con Caracas

También afirmó que no se planea
reconocer a Edmundo González y elogió
eventual candidatura de Bachelet.

PABLO ARRIAGADA

El ministro de Justicia, Jaime Gajardo, ofreció una entrevista en Es-
paña, país al que visitó en una gira de trabajo por Europa.
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30 DE ENERO
Por orden del régimen

venezolano, se cerraron
los consulados chilenos

en Caracas y Puerto
Ordaz.
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n ANDRÉS TAGLE (CUPO UDI): Actual presidente y consejero desde
2016. Ingeniero comercial, asesoró en materia electoral a la Segpres
entre 2010 y 2014. Es uno de los que debe ser reemplazado. 

n ALFREDO JOIGNANT (CUPO PS): Es el único que se mantiene desde
que se constituyó el primer consejo directivo en 2013, siendo uno de los
que debe ser reemplazado. Doctor en Ciencia Política y académico de la U.
Diego Portales.

n DAVID HUINA (CUPO RN): En el cargo desde febrero de 2022. Aboga-
do y experto electoral, fue asesor del Instituto Libertad. 

n PAMELA FIGUEROA (CUPO PPD): Asumió en febrero de 2022. Doctora
en Estudios Americanos y académica de la U. de Santiago.

n MARÍA CRISTINA ESCUDERO (CUPO DC): Asumió en febrero de
2022. Doctora en Ciencias Políticas, fue parte de la mesa técnica del
proceso constituyente de 2020.
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